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Исследованы структурные аспекты фрикционного износа полиэфиркетона, армированного че-

тырьмя типами нанонаполнителей. Показано, что эта важная характеристика фрикционного процесса 

полимерных нанокомпозитов контролируется двумя основными параметрами: структурой наноком-

позита и видом его разрушения в контакте с контртелом. Отмечено, что эти факторы взаимосвя-

заны — если фрактальная размерность структуры меньше 2,5, то реализуется хрупкий механизм из-

носа (усталостный механизм), сопровождаемый усилением фрикционного износа. Если указанная 

размерность находится в интервале 2,5—3,0, то происходит переход к вязкому (квазивязкому) типу 

разрушения и снижению износа. Повышение фрактальной размерности (грубо говоря, уплотнение 

структуры нанокомпозита) всегда приводит к снижению фрикционного износа нанокомпозита безот-

носительно к типу его разрушения. 

Ключевые слова: нанокомпозит, полиэфиркетон, фрикционный износ, структура, тип разрушения, 
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Abstract 

The structural aspects of frictional wear of polyetherketone, reinforced with four types of nanofiller, were 

studied. It has been shown that this important characteristic of frictional processes of polymer nanocompo-

sites is controlled by two basic parameters, namely: nanocomposite structure and its fracture type in contact 

with contrbody. What is more, these factors are interconnected — if the fractal dimension of structure is 

smaller of 2.5 then brittle mechanism of wear is realized (fatigue mechanism), accompanied by increasing of 

frictional wear. If the indicated dimension is within the limits of 2.5—3.0, then the transition to ductile (qua-

siductile) fracture type and wear reduction occurs. The fractal dimension enhancement (roughly speaking, 

densification of nanocomposite structure) results always to reduction of frictional wear of nanocomposite 

irrespective of its fracture type. 
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